



プロレタリア作家・政治家

鈴木清文学碑を訪ねて

「不屈」編集担当 相川 修二



【秋田県版】

No. 361

2021年7月15日

治安維持法犠牲者
國家賠償要求同盟

発行人：田中幹夫

〒113-0034 東京都
文京区湯島2-4-4

秋田県本部

〒014-1413
秋田県大仙市角間川町
字東中上町27
最上健造 方
TEL&FAX
0187-65-2115

同盟運動の目的

- 1、国は、治安維持法が人道に反する悪法であったことを認めること
- 2、国は、治安維持法犠牲者に謝罪し、賠償を行うこと
- 3、国は、治安維持法による犠牲者の実態を調査し、その内容を公表すること

横手公園の一角落にひつそりとたたずむ文学碑

にっぽん縦断 つづる旅

先日（6月24日）、NHK BSプレミアムで日野正平さん出演の『にっぽん縦断 こころ旅』という番組で横手公園が紹介された。番組はスタート地点で視聴者の「こころの風景」を紹介して、その後、実際に自転車でそこに訪れそこで再び手紙を紹介するといふもの。

スタート時点の映像を見たとき、思わず「この前行つた場所だ」と心の中で叫んだ。5月31日に私も横手公園を訪れていたからだ。それは、鈴木清の文学記念碑

県平鹿郡旭村（現・横手市）出身。横手中学から山形高等学校へ進学するも社会運動にかかわって中退。山形高校在学中に紺野与次郎らとともに社会主義運動に入

を見て見たかったからだ。横手に住んでいて、同盟員のくせに、行つたことも見たこともないとは不謹慎極まりないと思つたからだ。

ところで、とは言つても鈴木清についてどれほど知識があるかと言えば、恥ずかしながら、ほとんど知らないなかつた。そこで、ウィキペディアで調べてみると、以下ウィキペディアから「秋田

棚橋勝子が昭和八年（1933）に亡くなり貞雄は独身となる。勝子の父彦作は大正十五年（1926）に先に亡くなつていて、勝子の肉親のことは何も分からない。

前回では勝子の死が結核でなかつたということを書いた。熱海の療養で最期まで看取つていた祖母タマから私は生前聞かされていたのは、「私は子供産めない肉親のことは何も分からなければ末弟の正雄を養子にしてくれ」「貞雄には再婚をしてくれるな」と残していたといふことだつた。

正雄というのが私の父である。その正雄は、学校から帰ると特高警察が病院前で待つていて、「嫁（勝子）は居るか」と訊かれるのが堪らなく嫌だったといふこと、また特高に勝子が挙げられ、女がパンツを穿いていて生意気だとロウソクでイタズラされたと聞かされ、秋田に居るのが嫌になつたと言ふ。そして尋常小学校が終わるとすぐに正雄は新潟の親類へ奉公に出ることになった。

正雄は三十八年前に亡くなつてゐるので、この話の真偽を確かめる術は今となつてはない。ただ、「当時の特高がどのくらい嫌なもの

かは、今のお前には想像がつかないことだ」と言い残しているので、勝子の話は本当にあろう。

多感な中学生から高校生時代に聞かされた話で、突然とさせられるばかりであつた。それと同時に、その特高という人間はいつたいどんな神経の持ち主か、女性をオモチャにして何が樂しいのか、その人間性に対し、異常性に對し、やりきれない気持ちで人格を疑うばかりであった。これは今も変わらない。戦後、その特高の人たちが、どんな生き方をしたのか、私には不審だらけである。

正雄が市ヶ谷の刑務所からまで勝子と夫婦であり同居してはいなかった。もともと、勝子の方は特高に挙げられてか

前号（その3）の「加賀谷幸三」は「孝三」の誤りでした。訂正してお詫びします。

訂正とお詫び

寄稿

棚橋貞雄の「」とともに（その4）

棚橋 正博

第一次世界大戦後は政治活動も行い、「1946年には旭村の村長職もつとめた。その後、秋田県知事選挙や、衆議院秋田県第2区から総選挙に立候補し、善戦するも、当選はできなかつた。1959年、横手市議会議員に当選、1971年には秋田県議会議員に当選し、それぞれ1期つとめた。ほかに全日農副会長などの要職を歴任した。」とあつた。

私が知つてゐることは、プロレタリア作家であること、秋田県議会議員を務め



▲石碑の裏面には彼の略歴



▲やつと発見した文学碑

同労組書記などを経て職工になる。1929年、四・一六事件に連座し逮捕される。ほどなくして創作活動に入り、『隕石銀河』（1931年）などの小説を著し、日本プロレタリア作家同盟の秋田支部を結成して活動した。作家同盟解散後も創作活動を続けたが、1940年には東北農業研究所を設立、農村での改良運動にかかる。

たこと。程度でした。さて、その文学碑であるが、この場所に来ればすぐ見つけられると思つていたのだがどこを探しても見当たらぬ。困り果てて最上会長に電話をし、手探りのようになつて教えてもらひやつと

石碑には自筆の書が彫らされていて。ここでいう「愛する人々」とは国民しかも労働者のことを指しているのだろうと勝手に解釈した。私のような凡人は、決心してもすぐにぐらつき、楽な生き方をしてしまう。彼は、文学者としてこのような決

く見えなかつた。写真の通り顕彰碑は木の枝に埋もれていた。

横手公園の高台から、今もひつそりと市民を見守つてゐる文学碑。帰り際、彼の歩んだ過去を振り返り、いつかまた、訪れたいたと思う。横手公園の高台から、今もひつそりと市民を見守つてゐる文学碑。帰り際、彼の歩んだ過去を振り返り、いつかまた、訪れたいたと思う。ながら石碑を後にした。

し合い、県本部と支部が団結して会員拡大と「国は治安維持法犠牲者に謝罪と賠償措置を執れ」の国会請願署名運動を全県府模に広げるために奮闘してくださっています。

私は、秋田県同盟の仲間の皆さんに心から敬意を表するものであります。

さて、安倍政権の行き詰まりによって交代した菅政権は、①発足直後に日本学術会議会員6名の任命拒否を行つて学問・思想・信条の自由を蹂躪し、さらに②改憲反対が多数をしめてい

規制法」を強行して米軍・自衛隊基地や原子力発電所など政府が恣意的に指定する「重要区域」の周辺の住民への権力による監視と規制を行うことによって住民の財産権と自由・人権の制約・規制を図るなど、『米中対立』の渦中にいて米

を抜本的に強化することをせずに、また医療の崩壊の危機と働く者のくらしと生業の困難を省みず、「非常事態宣言」と「自肅の要求」を繰り返すだけで、国民多数の反対と危惧の世論とオリンピック憲章を無視してオリンピック・パラリンピッ

秋田県本部定期総会へ(1)あいさつ

中央本部會長 増本 一彦

憲法改定手続き法の「改定」を強行し、③中央・地方の行政機関を問わずあらゆる国民の情報の「デジタル化」を進めて権力による国民監視社会の構築を企み、④完全保障とテロ対策を口実にしてかつての戦時下の要塞地帯法のような「土地利用

国政府・巨大企業とのいつ
そう従属的な軍事同盟強化
への道を突き進もうとして
おります。

また、菅政権は、国民の
コロナワクチン接種率が先
進諸國中最低位であること
が示しているようにワクチ
ンの確保もままならず、國
民の生命と健康を守る施策

クの開催を強行しようとします。

他方、中国もまた香港・国家安全維持法による市民への迫害や新疆ウイグル自治区における人権侵害と民族差別など、かつて自国の軍閥支配を打ち破つて自由と民主主義を基本に据えた人民民主主義の実現のために幾百万の人民の生命を犠牲にして勝ち取った成果を、そして私たち日本の先達である治安維持法犠牲者等が中国人民の闘いに連帯して侵略戦争と植民地支配に反対して平和と民主主義・基本的人権の保障の確立と働く者のくらしと経済・文化の向上のために生命を賭して闘い抵抗した歴史、とを踏みにじるような政治を行っています。

このような情勢であるからこそ、私たち治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟は、今、先達たちが生命を賭して闘いその礎を築きあげた

尊重される。生命、自由及び幸福追求に対する国民の権利については、公共の福祉に反しない限り、立法その他の国政の上で、最大の尊重を必要とする。

財産権は、これを侵してはならない。
同第31条

何人も、法律の定める手続
きによらなければ、その生
命もしくは自由を奪われ、
またはその他の刑罰を科せ
られない。

以上の条項からも「コロ
ナ禍」を憲法改悪の好機と
とらえる普政権は、総選挙
で退場させることが国民生
活と民主主義を守る道です。
がんばりましょう。

(編集部で若干訂正・加筆
しました)

財産権は、これを侵してはならない。
同第31条

何人も、法律の定める手続
きによらなければ、その生
命もしくは自由を奪われ、
またはその他の刑罰を科せ
られない。

以上の条項からも「コロ
ナ禍」を憲法改悪の好機と
とらえる普政権は、総選挙
で退場させることが国民生
活と民主主義を守る道です。
がんばりましょう。

(編集部で若干訂正・加筆
しました)

この一年で亡くなり合葬された方は次の方たちです。

さん（湯
上市議）
が挨拶し
ました。
その後、
参加者は
白菊の花
を献花し

高橋 功 (80) 湯沢市
同盟員の家族やその他の
安藤銀一郎 (87) 仙北市
伊藤昭司 (76) 秋田市
工藤愛子 (94) 北秋田市
鈴木俊夫 (70) 羽後町
高橋茂 (90) 秋田市
高橋与一郎 (98) 秋田市
藤原光子 (90) 鶴上市

故人を偲びました。最後は佐々木良一いしづえ碑運営委員長が閉会の挨拶を述べました。

村上みどり（81）にかほ市
山本英司（75）大館市
碑前祭に参加した国賠同盟員
は、最上健造県本部会長、遠藤
嘉恵県本部副会長、加賀繁能代
山本支部会長、石井進秋田支部
事務局長、藤原貫一大曲仙北支
部副会長、平野信治県事務局次
長、佐藤操子県常任理事の各役
員と支部会員でした。

日本国憲法の両性の平等
(現在では、さらに発展してジェンダー平等となつた)
にもとづく国民主権主義を確立して、国際平和主義、基本的人権尊重主義と国民のくらし・経済・文化の向上を目指した「闘いと抵抗の歴史」の意義を深く掘んで、「市民と野党の共同」の運動の輪の中に入つて、その発展に力を尽くさねばなりません。

この選挙は、「国は治安維持法犠牲者等に謝罪と賠償措置を執る」という同盟要求を実現する第一歩となる重要な選挙であります。私たち同盟は、小選挙区においても、「市民と野党の共同」のために最も努力を傾ける候補者と政党の勝利躍進のために全力を傾けねばなりません。「国民連合

衆議院議員総選挙の闘いを控えています。

いよいよ、この秋には、衆議院議員総選挙の闘いを

「市民と野党の共同」の運動の輪の中に入つて、その発展に力を尽くさねばなりません。

（現在では、さらに発展してジェンダー平等となつた）
にもとづく国民主権主義を確立して、国際平和主義、基本的人権尊重主義と国民のくらし・経済・文化の向上を目指した「闘いと抵抗の歴史」の意義を深く掘んで、「市民と野党の共同」の運動の輪の中に入つて、その発展に力を尽くさねばなりません。

政権実現は、国民の良識の声であり、同盟要求実現の展望を開くものです。

衆議院総選挙勝利のため、会員をさらに増やし、国会請願署名も自主目標の達成に向かつて、前進します。そして、来年6月の全国大会を2万名の会員を擁する同盟組織に発展させましょう。

皆さんの県本部総会のご成功を心から期待して、ご挨拶といたします。

敬具

「再録」シリーズ⑤は次号へ (1992年3月No.10から)

語り継ごう不屈の歴史を
治安維持法大弾圧3.15事件

児玉 鎌吉さん
(79歳)
能代山本支部
6月27日逝去

謹んでご冥福をお祈りいたします
おくやみ



7月24日(土)午後 第32回県本部定期総会(県大会)を開きます！

今年も「コロナ」対策で、規模、時間を縮小して開きます。
各支部は県理事+支部代表1名を代議員として送ってください。
オブザーバー参加大歓迎です(旅費は支給します)。
発言は、進んだ経験だけでなく、同盟に入ってよかったことや、活動への意見など、自由に語り合いましょう。
できるだけ新会員を迎えて参加しましょう。